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Summary 
The data on the response of a new F1 hybrid of winter rye Nemchinovsky 1 to agrotechnologies of different levels 
of intensification – basic, intensive and high-intensive at seed norms of 1.0, 2.0 and 3.0 million pieces/ha in the 
conditions of Central Non-Chernozem zone on sod-podzolic medium loamy soil are presented. 
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Abstract 
Introduction. The aim of flexible intensification of agricultural production is considered to be the fulfilment of ideal 
requirements for the realization of reproductive capacity of cultivated plant organisms by means of agro technical 
measures for the sake of grain production growth. Object. F1 hybrid of winter rye Nemchinovsky 1. Materials 
and methods. The work was carried out in 2020-2023 in FIC "Nemchinovka" (theme No. FGGE-2022-0005). 
Soil – sod-podzolic medium loamy, slightly acidic pHsol. 5,1-5,6. The content of mobile phosphorus corresponds 
to a high level (161-224 mg/kg), the content of mobile potassium is high (144-166 mg/kg). The crop rotation was 
chosen: occupied fallow (mustard siderate) – winter rye – spring wheat – sown peas. The following elements of 
agrotechnics were studied: A – seed rate of 1, 2 and 3 million seeds/ha; B – technologies of different levels of 
intensification. Results and conclusions. In the wettest years 2020 and 2023 the amount of precipitation per 
month was 73-75 % more than the mean annual value of 85.8 mm, deficit of precipitation was observed in 2021 
and 2022 by 36-64% of the norm. With increasing seed rate from 1.0 to 3.0 million seeds/ha, grain yield of F1 
hybrid Nemchinovsky 1 increased. The best yield results during four years were provided in case of application of 
the standard of 3 million pieces/ha. The average yield was 6.96 t/ha for the basic technology, 7.95 t/ha for the 
intensive technology and 8.85 t/ha for the high-intensive technology. Reducing the seeding rate to 2 million re-
duced this indicator by 7.7-7.8% for all technologies, to 1 million pieces/ha – 13.8% for basic technology, 14.3-
14.5% – for high-intensive and intensive technologies. At the same time, cultivation of F1 hybrid Nemchinovsky 1 
in technologies of different levels of intensity turned out to be economically favorable. Reducing the norm of seed 
material to 1.0 million pieces/ha and obtaining a smaller grain yield of 6.96 t/ha in the end still provided a return 
on 1 ruble of material costs of 1.12 ruble of yield per hectare. 
 

Keywords: winter rye, Secále cereále L., winter rye cultivation technologies, winter rye seeding rate, winter 
rye hybrids. 
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НЕМЧИНОВСКИЙ 1 В ТЕХНОЛОГИЯХ РАЗНОГО УРОВНЯ  
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Актуальность. Целью гибкой активизации сельскохозяйственного производства считается вы-
полнение идеальных требований по реализации репродуктивной способности культурных растительных 
организмов с помощью агротехнических мероприятий ради роста производства зерна. Объект. Гибрид 
F1 озимой ржи Немчиновский 1. Материалы и методы. Работа выполнена в 2020-2023 гг. в ФИЦ 
«Немчиновка» (тема № FGGE-2022-0005). Почва – дерново-подзолистая среднесуглинистая, слабокис-
лая pHсол. 5,1-5,6. Содержание подвижного фосфора соответствует высокому уровню (161-224 мг/кг), 
обеспеченность подвижным калием – повышенная (144-166 мг/кг). Выбран севооборот: пар занятый (гор-
чица сидерат) – рожь озимая – пшеница яровая – посевной горох. Изучались следующие элементы агро-
техники: A – норматив семенного материала 1, 2 и 3 млн. шт./га; В – технологии разных уровней интен-
сификации. Результаты и выводы. В наиболее влажные 2020 и 2023 годы количество осадков за месяц 
было на 73-75 % больше среднемноголетнего значения – 85,8 мм, дефицит осадков наблюдался в 2021 и 
2022 годах на 36-64% от нормы. С увеличением норматива семенного материала от 1,0 до 3,0 млн. 
шт./га, урожайность зерна гибрида F1 Немчиновский 1 возрастала. Лучшие результаты по урожайности в 
течение четырёх лет обеспечивались в случае применения норматива 3 млн. шт./га. В среднем по базо-
вой технологии урожайность составила 6,96 т/га, по интенсивной – 7,95 т/га, по высокоинтенсивной – 8,85 
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т/га Уменьшение нормы высева до 2 млн. снижало этот показатель на 7,7-7,8% по всем технологиям, до 
1 млн. шт./га – 13,8% по базовой технологии, 14,3-14,5% – по высокоинтенсивной и интенсивной техноло-
гиям. При этом, выращивание гибрида F1 Немчиновский 1 в технологиях разного уровня интенсивности 
оказалось экономически выгодно. Снижение норматива семенного материала до 1,0 млн. шт./га и полу-
чение меньшего урожая зерна 6,96 т/га в итоге всё равно обеспечили окупаемость 1 рубля материальных 
затрат 1,12 руб. урожая с гектара. 

 

Ключевые слова: озимая рожь, Secále cereále L., технологии возделывания озимой ржи, 
норма высева озимой ржи, гибриды озимой ржи. 
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Введение. Озимая рожь (Secale cereale L.) – многоцелевая зерновая культура. 
Хлеб из ржаной муки имеет высокую калорийность, вкус, включает полноценные белки и 
витамины. Эта культура также используется в качестве раннего зелёного корма. Зерно 
озимой ржи идёт для технических целей, таких как производство крахмала, патоки и спир-
та. Солома может применяться для производства уксусной кислоты, лигнина, целлюлозы и 
бумаги. Происхождение культурной ржи связано с рядом стран на Ближнем Востоке [1, 2]. 

Эволюционные изменения, происходившие в процессе культивирования, включают 
приобретение растением целого ряда адаптивных свойств, таких как высокая морозо-
устойчивость, крупный размер зерна, короткий период покоя и устойчивость к осадкам. Эти 
адаптивные изменения можно рассматривать в контексте естественного отбора, который 
формирует генофонд культурного растения, делая его более приспособленным к конкрет-
ным условиям выращивания [3-5]. 

Условия Центрально-Нечернозёмного региона способствуют формированию высо-
кокачественного продовольственного зерна озимой ржи. Но последние годы характеризо-
вались дефицитом этой ценной культуры, связанным с предпочтением использования вы-
сокоурожайных сортов озимой пшеницы [6, 7]. По данным Росстата, если в начале 2000-х 
годов посевные площади ржи в хозяйствах всех категорий Российской Федерации состав-
ляли 3,6 млн. га, то за 20 лет они сократились до 0,7 млн. га, т. е. в 5 раз [8]. 

Отдельной частью агротехнологии ржи озимой считается поддержание надлежащей 
плотности культурного растительного сообщества, которая создаётся благодаря правиль-
ной нормы посевного материала. Идеальная плотность посева благоприятствует приобре-
тению требующегося количества продуктивных стеблей и растений, что имеет большое 
значение с целью получения обильных сборов зерна. Как чрезмерная, так и малая густота 
высева может иметь неблагоприятные последствия [9]. 

Целью гибкой активизации сельскохозяйственного производства считается выпол-
нение идеальных требований по реализации репродуктивной способности культурных рас-
тительных организмов с помощью агротехнических мероприятий ради роста производства 
зерна [10-16]. 

Цель работы – установить оптимальную норму высева гибрида F1 озимой ржи 
Немчиновский 1 в технологиях разного уровня интенсивности. 

Материалы и методы. Работа выполнена в 2020-2023 гг. при поддержке Мини-
стерства сельского хозяйства РФ (тема № FGGE-2022-0005). Почва – дерново-подзолистая 
среднесуглинистая. Обследование поля показало, что почва является слабокислой (рНсол. 
5,1 – 5,6). Содержание подвижного фосфора соответствует высокому уровню (161 – 224 
мг/кг), обеспеченность подвижным калием – повышенная (144 – 166 мг/кг). 

В максимальной степени приемлемый для хозяйственных и производственных фак-
торов установлен агрофитоценоз: пар занятый (горчица сидерат) – рожь озимая – пшеница 
яровая – посевной горох. Объект исследования – озимая рожь гибрид F1 Немчиновский 1. 
Площадь делянки – 72 м2, учётная площадь – 56 м2. Повторность опыта – трёхкратная. 
Изучались следующие элементы агротехники: A – норматив семенного материала 1, 2 и 3 
млн. шт./га; В – технологии разных уровней интенсификации (рисунок 1). 
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Рисунок 1 – Схема агротехнологий возделывания озимой ржи Немчиновский 1 (фактор В) 
Figure 1 – Scheme of agro-technologies for cultivation of winter rye Nemchinovsky 1 (factor B) 

 

Вслед за скашиванием сидеральной культуры (горчица) почву два раза обрабаты-
вали почвообрабатывающей машиной Katros с дисковыми рабочими органами. Впослед-
ствии в почву добавили минеральные удобрения, затем обработали культиваторами, а уже 
спустя две недели семена высеяли Amazone D9. Обработку посевных делянок методом 
опрыскивания выполняли «Kverneland iXter B». Делянки обкашивали Sampo-500, а урожай 
собирали напрямую комбайном Winterschtaiger. 

Результаты и обсуждение. Погодные условия 2020-2023 гг. для озимой ржи харак-
теризовались как благоприятные. Гидротермический коэффициент в 2020 г. равнялся 2,79, 
в 2021 и 2022 гг. – 1,50, а в 2023 г. – 1,82, т. е. годы по влагообеспеченности были доста-
точно увлажнёнными. Снежный покров устанавливался в основном в первой и второй де-
кадах декабря при колебаниях среднесуточной температуры воздуха от -0,3 0С до -10,9 0С. 
Вегетация озимой ржи возобновлялась в первой и третьей декаде апреля. Температура 
воздуха в каждую декаду не отличалась от среднемноголетних значений. Характерной 
особенностью весны была явная недостаточность положительных температур в первой 
декаде мая. Погодные условия первого летнего месяца (июня) в целом благоприятствова-
ли росту и развитию растений, были влажными и тёплыми. Развитие растений озимой ржи 
за счёт различных гидротермических условий осенне-зимнего периода, в основном благо-
даря накоплению влаги было более интенсивным. Второй летний месяц (июль) характери-
зовался повышенными температурами на 0,37-4,1 0С выше среднемноголетних значений в 
первую и третью декады. В наиболее влажные годы (2020 и 2023 гг.) количество осадков за 
месяц выпало на 73-75% больше от среднемноголетнего значения (85,8 мм), дефицит 
осадков наблюдался в 2021 и 2022 гг. на 36-64% от нормы. Первая и вторая декады авгу-
ста (2020-2023 гг.) характеризовались повышенными положительными температурами воз-
духа, что способствовало скорому созреванию зерна. 

Урожайность ржи озимой Немчиновский 1 в зависимости от различных норм высева 
и агротехнологий представлена в таблице 1. 

Описывая таблицу 1, можно отметить, что с увеличением норматива семенного мате-
риала от 1,0 до 3,0 млн. шт./га, урожайность зерна гибрида F1 Немчиновский 1 возрастала. 
Лучшие результаты по урожайности в течение четырёх лет обеспечивались в случае примене-
ния норматива 3 млн. шт./га. В среднем по базовой технологии урожайность составила 6,96 
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т/га, по интенсивной – 7,95 т/га, по высокоинтенсивной – 8,85 т/га. Уменьшение нормы высева 
до 2 млн. снижало этот показатель на 7,7-7,8% по всем технологиям, до 1 млн. шт./га – 13,8% 
по базовой технологии, 14,3-14,5% – по высокоинтенсивной и интенсивной технологиям. 

 
Таблица 1 – Влияние технологий различного уровня интенсивности и нормативов  

семенного материала на урожайность ржи озимой, т/га (2020-2023 гг.) 
Table 1 – Influence of technologies of different intensity levels and standards effect of technologies of  

different levels of intensity and seed rates on winter rye yield, t/ha (2020-2023) 

Норма высева, 
шт./га (фактор А) 

Технология 
(фактор В) 

Годы исследования Среднее 
Прибавка к базовой 

технологии 
2020 2021 2022 2023 т/га % 

1 млн. 
Базовая 

6,13 4,88 6,61 6,39 6,00 - - 
2 млн. 6,76 5,06 6,78 7,07 6,42 - - 
3 млн. 8,22 5,25 7,03 7,35 6,96 - - 
Среднее по технологии (В) 7,14 5,06 6,81 6,94 6,46 - - 
1 млн. 

Интенсивная 
7,19 6,13 6,95 6,93 6,80 0,80 13 

2 млн. 7,64 6,58 7,75 7,37 7,34 0,92 14 
3 млн. 8,71 6,71 8,21 8,38 7,95 1,04 15 
Среднее по технологии (В) 7,93 6,43 7,64 7,56 7,36 0,88 13,7 
1 млн. Высокоинтенсив- 

ная 

8,69 7,38 6,88 7,37 7,58 1,58 26 
2 млн. 9,21 7,64 7,95 7,89 8,17 1,85 27 
3 млн. 10,02 7,92 8,76 8,69 8,85 1,89 27 
Среднее по технологии (В) 9,32 7,62 7,86 7,98 8,20 1,72 26,7 

НСР05 (общая), т/га 
НСР05 (фактор А), т/га 
НСР05 (фактор В), т/га 

0,23 
0,13 
0,15 

0,24 
0,14 
0,17 

0,19 
0,11 
0,14 

0,28 
0,16 
0,20 

Среднее по нормам высева 
(фактор А) 

1,0 2,0 3,0 
6,79 7,31 7,92 

 

Достоверный прирост урожая относительно базовой технологии при выращивании 
гибрида ржи по интенсивной технологии по изучаемым нормам высева варьировал от 0,80 
до 1,04 т/га (13-15%), по высокоинтенсивной – от 1,58 до 1,89 т/га (26-27%), с меньшей при-
бавкой урожая с нормативом семенного материала 1 млн. шт./га и максимальной – 3 
млн. шт./га. В среднем по технологиям (фактор В) урожайность Немчиновский 1 (гибрид 
F1) составила 6,46 т/га по базовой технологии, по интенсивной она увеличилась на 14 % 
или на 0,9 т/га, а по высокоинтенсивной – на 27% или на 1,74 т/га. 

Влияние нормы высева и уровня интенсивности агротехнологии на элементы струк-
туры урожая гибрида ржи озимой сведено в таблицу 2. 

 

Таблица 2 – Составляющие урожая гибрида озимой ржи при различных нормах высева  
и агротехнологиях в 2020-2023 гг. 

Table 2 – Components of winter rye hybrid yield under different seeding rates and agrotechnologies  
in 2020-2023 

Нрма 
высева Годы 

Количество продуктив-
ных стеблей, шт./м2 

Число зёрен в 
колосе, шт. Масса, г 

1 2 3 1 2 3 1000 зёрен Зёрна с колоса 

1 млн. 
всхожих 
зёрен на га 

2020 377 418 451 57,3 57,3 58,3 29,5 30,8 33,6 1,69 1,77 1,96 
2021 436 342 346 50,3 50,1 50,6 30,0 30,4 31,1 1,51 1,52 1,57 
2022 447 457 465 50,7 51,2 51,9 30,3 30,9 31,2 1,54 1,58 1,62 
2023 384 391 435 57,6 57,1 58,1 30,1 30,9 31,7 1,73 1,76 1,84 

2 млн. 
всхожих 
зёрен на га 

2020 441 469 483 57,8 58,1 59,0 29,3 30,1 31,8 1,69 1,75 1,88 
2021 397 396 407 51,2 54,8 51,9 31,4 32,6 33,1 1,61 1,69 1,72 
2022 465 487 502 50,8 51,4 51,8 30,5 31,6 32,1 1,55 1,63 1,66 
2023 405 418 470 57,4 58,0 58,3 30,9 31,4 31,7 1,77 1,82 1,85 

3 млн. 
всхожих 
зёрен на га 

2020 511 522 530 58,1 58,4 58,9 30,1 31,3 33,2 1,86 1,91 2,03 
2021 461 457 461 52,0 53,5 53,8 31,9 32,1 33,2 1,66 1,72 1,78 
2022 477 489 535 50,8 51,1 51,6 30,4 31,8 32,1 1,55 1,62 1,66 
2023 429 441 476 57,0 57,6 57,8 31,4 32,1 32,6 1,79 1,85 1,88 

Примечание: 1 – базовая; 2 – интенсивная; 3 – высокоинтенсивная технология. 
 

Анализ данных таблицы 2 показал, что на урожайность и элементы её структуры глав-
ным образом влияли изучаемые факторы и погодные условия в годы исследований, так раз-
ница в числе продуктивных стеблей между нормативами семенного материала 1,0; 2,0 и 3,0 
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млн. шт./га менялась от 342 шт./м2 до 535 шт./м2. Аналогичная тенденция была получена при 
анализе структуры урожайности по другим важным признакам. Озернённость колоса варьиро-
вала от 50,1 шт. до 59,0 шт., а масса 1000 зёрен от 29,3 г до 33,6 г. Масса зерна с колоса коле-
балась при нормативе семенного материала 1,0 млн. шт./га от 1,51 г до 1,96 г, при 2 млн. – от 
1,55 г до 1,88 г и при 3 млн. шт./га – от 1,55 г до 2,03 г в зависимости от технологии. 

В соответствии с операционной инструкцией были оценены издержки на выращивание 
единицы продукции ржи озимой. Анализ финансовой выгоды применения технологий различ-
ного уровня интенсивности в случае выращивания гибрида ржи озимой в 2020-2023 гг. показы-
вает (рисунок 2), что при применении интенсивных технологий возрастают дополнительные 
затраты, связанные со стоимостью на дробное внесение азотных удобрений при подкормке и 
проведению кратности химической защиты от сорной растительности, болезней и вредителей. 

 

 
 

Рисунок 2 – Влияние разных норм высева и уровней агротехнологии на прибыльность выращивания 
гибрида ржи озимой в 2020-2023 гг. 

Figure 2 – Effect of different seeding rates and agrotechnology levels on profitability of winter rye hybrid 
cultivation in 2020-2023 

 

Условная чистая прибыль по мере наращивания урожайности увеличивалась, а 
окупаемость затрат имела обратную зависимость. Наибольшая условная чистая прибыль 
обеспечивалась и с повышением уровня интенсивности агротехнологии, от 44070 руб./га по 
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базовой и до 66690 руб./га по высокоинтенсивной, с окупаемостью затрат по базовой техно-
логии 2,10 рублей на 1 руб. затрат, по интенсивной – 1,78 рублей, по высокоинтенсивной – 
1,69 рублей на 1 руб. затрат. В целом по всем нормам высева и технологиям возделыва-
ние было экономически выгодным. Даже снижение норматива семенного материала до 1,0 
млн. шт./га и получение меньшего урожая зерна 6,96 т/га в итоге всё равно обеспечили 
окупаемость 1 рубля материальных затрат 1,12 руб. урожая с гектара. Необходимо заме-
тить, что при ежегодном росте материальных затрат на производство зерна огромную роль 
должны играть закупочные цены на зерно. С их ростом экономическая эффективность по-
вышается, и возделывание сортов становится более рентабельным. 

Выводы. По результатам четырёхлетних исследований (2020-2023 гг.) наибольшая от-
зывчивость на применяемые технологии у гибрида Немчиновский 1 при применении агротехно-
логии с высоким уровнем интенсификации и нормативе семенного материала 3,0 млн. шт./га – 
7,92-10,02 т/га, при сокращении этого показателя до 1,0 и 2,0 млн. шт./га урожайность по годам 
составляла, соответственно 6,88-8,69 т/га и 7,64-9,21 т/га. Условно чистый доход при высокоин-
тенсивной технологии по сортам варьировал в пределах 44,1-66,7 тыс. руб./га при окупаемости 
затрат 1,12-1,69 руб./руб. затрат. В целом выращивание гибрида Немчиновский 1 по данной 
технологии было экономически выгодным. В условиях Центральной Нечернозёмной зоны на 
дерново-подзолистой среднесуглинистой почве установлено, что для гибрида F1 озимой ржи 
Немчиновский 1 оптимальная норма высева составляет 3,0 млн. шт./га. 

Conclusions. According to the results of four-year studies (2020-2023), the greatest re-
sponsiveness to the applied technologies in hybrid Nemchinovsky 1 at the application of agrotech-
nology with a high level of intensification and the norm of seed material 3.0 million pieces/ha – 7.92-
10.02 t/ha, when reducing this indicator to 1.0 and 2.0 million pieces/ha yield by years was, respec-
tively, 6.88-8.69 t/ha and 7.64-9.21 t/ha. Conditional net income at high-intensive technology by va-
rieties varied in the range of 44.1-66.7 thousand rub./ha with cost recovery of 1.12-1.69 rub./rub. 
costs. In general, the cultivation of the Nemchinovsky hybrid 1 according to this technology was 
economically profitable. In the conditions of the central non-chernozem zone on the sod-podzolic 
average ugly soil, it was established that for hybrid F1 winter rye Nemchinovsky 1 optimal sowing 
rate is 3.0 million pieces/ha. 
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Summary 
Introduction. The main task of scientific support of fodder production is to expand the range of perennial legumi-
nous crops, especially alfalfa. It is important to determine their productivity under different irrigation and soil nutri-
tion regimes in order to select the most adapted species for use in irrigated agriculture in the Lower Volga region. 
This will make it possible to produce feeds with high feed values that can fully realize the genetic potential of per-
ennial leguminous grasses. Developments in the cultivation of various types of alfalfa on irrigation, used in fodder 
production, make it possible to solve the problem of replenishing vegetable protein for agricultural animals while 
preserving and reproducing soil fertility and the ecological environment. Object. The object of study is alfalfa, 
namely the species composition of alfalfa: blue-hybrid alfalfa (control); Yellow alfalfa and variegated alfalfa. Mate-
rials and methods. These studies were carried out in the agro-climatic conditions of the Volgograd region, on 
light chestnut soils during irrigation at the experimental field of the Irrigated OPH in the period from 2018 to 2022. 
Results and conclusions. One of the main reserves for increasing the production of high-quality and high-
protein fodder is an increase in the share of leguminous grasses, increasing their yield by expanding the sowing 
of the most adapted and productive crops and species. As part of the study, the peculiarities of the influence of 
various irrigation regimes and doses of mineral fertilizers on the growth and development of alfalfa plants were 
studied. In particular, it was found that when using the NPK2 feed background (full calculated dose of mineral 
fertilizers) and maintaining the pre-irrigation threshold of soil moisture at the level of 80% of the LV, water con-
sumption for the formation of one ton of green mass of alfalfa is up to 67 m3/t. These indicators were slightly 
higher for yellow alfalfa – 81 m3/t. A comparative assessment of the yield of the studied species showed that the 
grass stands of alfalfa of blue and variegated hybrid species were distinguished in terms of productivity. With the 
creation of optimal growing conditions, maintaining soil moisture at the level of 80% HB (the highest moisture 
capacity) and improving the nutritional background through the use of fertilizers, these crops were able to provide 
a yield of green mass in the second year of life at the level of 90.6 t/ha, in the third year - 83.9 t/ha and in the 
fourth year – 72.1 t/ha. As for yellow alfalfa, its yield of green mass was 69 t/ha in the second year of life and 55.6 
t/ha in the third year. Total water consumption (the amount of water used by plants) in grass stands of different 
ages varied depending on the water regime (irrigation method). It ranged from 60-70% of the lowest moisture 
capacity (pre-irrigation moisture threshold) of the soil and reached 80% of the LB. In accordance with this, the 
volume of water used ranged from 5,031 to 5,745 cubic meters per hectare. Positive water and nutritional re-
gimes of the soil significantly affect the growth and development of the root system of alfalfa. Fertilization at a 
dose of NPK2 and maintaining a soil moisture level of at least 70% of the total moisture capacity contributes to an 
increase in root weight in the second and third years of plant life, compared to control plots, by 2.7 tons per hec-
tare. On the variants with 80% HB, the increase in root mass was 3.4 t/ha. The main indicator of feed quality in 
the green mass of alfalfa is the nitrogen content, it varied: from 3.00 in yellow alfalfa to 3.58% in blue and varie-
gated hybrid species. The digestible protein content in the biomass of blue-hybrid and variegated alfalfa was from 
147 to 157 g/kg, and in yellow alfalfa 126-132 g. Improved soil water conditions helped to increase grass yields 
and store more energy. The energy efficiency coefficients in the control variants were up to 2.53 in crops with 
60% HB moisture threshold, 2.66 – 70% HB, and 2.71 in the variants with 80% HB. Applying fertilizers with an 
NPK2 ratio and maintaining a soil moisture threshold of at least 80% of the lowest moisture capacity contributed 
to an increase in the energy efficiency factor to 4.30%. 


